

ABSTRAK

DESKRIPSI FISIK TOKOH UTAMA DALAM NOVEL *HUJAN BULAN JUNI, PINGKAN MELIPAT JARAK* DAN *YANG FANA ADALAH WAKTU* KARYA SAPARDI DJOKO DAMONO DAN PEMANFAATANNYA SEBAGAI BAHAN AJAR DALAM PEMBELAJARAN SASTRA DI SMA

Oleh

Arini Wastiti

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah bagaimana deskripsi fisik tokoh utama dalam novel *Hujan Bulan Juni, Pingkan Melipat Jarak* dan *Yang Fana Adalah Waktu* karya Sapardi Djoko Damono dan pemanfaatannya sebagai bahan ajar dalam pembelajaran sastra di SMA. Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan deskripsi fisik tokoh utama dalam novel *Hujan Bulan Juni, Pingkan Melipat Jarak* dan *Yang Fana Adalah Waktu* karya Sapardi Djoko Damono dan pemanfaatannya sebagai bahan ajar dalam pembelajaran sastra di SMA.

Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Sumber data dalam penelitian ini ialah novel *Hujan Bulan Juni, Pingkan Melipat Jarak* dan *Yang Fana Adalah Waktu* karya Sapardi Djoko Damono. Data dalam penelitian ini berupa satuan-satuan bahasa atau verbal yakni deskripsi fisik tokoh utama Sarwono dan Pingkan dalam novel *Hujan Bulan Juni, Pingkan Melipat Jarak* dan *Yang Fana*

Adalah Waktu karya Sapardi Djoko Damono yang ditinjau dari segi akselerasi penyajian tokoh, teknik penyajian tokoh dan jenis-jenis deskripsi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa deskripsi fisik tokoh utama dalam novel *Hujan Bulan Juni*, *Pingkan Melipat Jarak* dan *Yang Fana Adalah Waktu* karya Sapardi Djoko Damono disajikan secara berangsur, lalu disajikan menggunakan teknik analitik dan teknik dramatik, serta terdapat jenis deskripsi yang subjektif dan objektif yang digunakan oleh pengarang. Selanjutnya hasil penelitian deskripsi fisik tokoh utama ini dimanfaatkan sebagai bahan ajar khususnya materi ajar di SMA kelas 12 semester genap pada KD 3.9 yakni menganalisis isi dan kebahasaan novel dan KD 4.9 merancang novel dan novelet dengan memperhatikan isi dan kebahasaan.

Kata kunci : deskripsi fisik tokoh, novel, bahan ajar, bahan ajar